



## **CICLO DE CONFERENCIAS “ENERGÍA, COOPERACIÓN Y DESARROLLO: REFLEXIONES Y EXPERIENCIAS”**

### **Resumen de la Sesión 1**

#### **Conferencia:**

### **“Después de los experimentos desarrollistas sudamericanos: los contenidos y sentidos de los nuevos debates sobre el desarrollo”**

Eduardo Gudynas

Investigador principal en el Centro Latino Americano de Ecología Social (CLAES) en Montevideo

Twitter: @EGudynas

Están en marcha nuevos debates sobre las expresiones y sentidos del desarrollo, y sus posibles alternativas. Siguiendo sobre todo la experiencia sudamericana más reciente y los aportes del postdesarrollo (junto a otros aportes, por ejemplo de la economía ecológica, antropología, etc.), se ofrece un repaso a estos nuevos debates.

Entre las llamadas críticas y deconstrucciones esencialistas, se presenta al postdesarrollo, aunque se precisan y revisan sus alcances. Se defiende que la mayor utilidad de esa perspectiva reside en recuperar su valor como instrumento de análisis y deconstrucción, pero no como un marco de alternativas precisas.

Se ofrecen ejemplos de análisis postdesarrollistas (en sentido estricto) para el caso de los llamados “grandes experimentos” desarrollistas en América del Sur bajo los gobiernos progresistas (y algunas referencias acotadas al caso de China bajo el Partido Comunista de China). En los casos sudamericanos se considerarán con especial atención las estrategias extractivistas (como apropiación masiva de recursos naturales para ser exportados hacia mercados globales).

Ante esas expresiones, se vuelve imprescindible rescatar algunos viejos conceptos, en ciertos casos reformularlos, y en otros casos, introducir nuevos términos. Si bien esta es una reflexión en marcha, se pueden presentar algunos ejemplos de la discusión actual:



(1) Introducción al concepto de “variedades” de desarrollo. (2) Alcances y limitaciones del concepto de renta y la recuperación de la idea de “excedente”. (3) Distinción entre los modos de apropiación y los modos de producción. (4) Descripción sumaria de los “efectos derrame”.

Esto permite sostener la distinción clave entre desarrollos alternativos y alternativas al desarrollo, ofreciendo una nueva tipología para entender los conflictos y disputas sobre políticas de desarrollo, cooperación internacional, etc. A su vez, se reformula el horizonte de las alternativas bajo la perspectiva de las alternativas al desarrollo. El Buen Vivir, en sus sentidos originales y rigurosos, es una categoría que expresa borradores e intentos de constituirse en una alternativa al desarrollo. Bajo este marco, el postdesarrollo es un instrumento de crítica y deconstrucción, mientras que el Buen Vivir es una de las posibles alternativas a explorar. Se ofrecen algunos ejemplos de sus alcances y de las disputas sobre la categoría Buen Vivir, para reforzar varios de los conceptos presentados antes (como variedades de desarrollo), los debates políticos concretos, y los alcances de la democracia y reformulación de políticas para construir nuevas alternativas.

***Eduardo Gudynas***  
***Investigador principal en el Centro Latino Americano de Ecología Social (CLAES) en Montevideo***

Investigador principal en el Centro Latino Americano de Ecología Social (CLAES) en Montevideo; integrante del sistema nacional de investigadores de Uruguay (ANII); investigador asociado en el Dpto Antropología, Universidad de California, Davis (EE UU). Tiene una maestría en ecología social (Multiversidad Franciscana de América Latina), y su trabajo se enfoca en las estrategias de desarrollo y el ambiente. Es docente visitante y conferencista en varias universidades de América Latina, Europa y EE UU., Duggan Fellow de la Natural Resources Defense Council (EE UU) y durante varios años coordinó las secciones de América Latina del reporte ambiental anual del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente. Acompaña a distintos movimientos sociales y organizaciones en los países sudamericanos, y acaba de ser seleccionado entre los 50 intelectuales más influyentes en Iberoamérica en 2015. Sus libros más recientes son Derechos de la Naturaleza, y Extractivismos, ambos con distintas ediciones en Argentina, Bolivia, Ecuador, Perú, Colombia y Brasil. Twitter: @EGudynas